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本學院參與協辦 

「高等教育素質保證研討會」及「中葡高等院校校長論壇」的收穫 

尹一橋 

舉辦日期：2012 年 12 月 16-18 日 

共有   5 位教師提交論文，均被接納   

1 位作主題演講(澳門高等教育評鑑的機遇和挑戰-以鏡湖護理學院為例) 

3 位教師作主持(2 位任研討會主持，1 位任校長論壇主持) 

2 位同事擔任籌委會成員 

10 多位同事出席不同的場次 

4 位教師的論文，對學院的評鑑經歷和素質保證系統做了比較全面的總

結。可作未來的比較和跟進資料。 

高等教育素質研討會中各校及各界對本學院主題報告的回應 

1) 北京對外經濟貿易大學  王玲書記

過去以為澳門的高教水平不太高，但通過是次的交流，知悉關於人全面培養

工作澳門特區政府及社會做很多，令我眼界大開。貴院的報告，開宗明義提

出要培養專業精神和專業品格，及培養市民信任的專業人員，目標很清澈和

很到位。她希望本學院提供現行教育方法和評核方法讓她可以參考借鏡。她

表示，他們學校一些畢業生成績很優秀，在內地財經界及政界很活躍，但出

來工作一段時間之後走上貪污犯罪的道路。從種種社會現象，她以及內地教

育界都在思考一個教育的關鍵問題，中國教育要點和關鍵是怎樣去教育學生

的品格，做一個好人，而不單是教他們知識和才能。 

2) 澳門大學教與學優化中心通識教育課程統籌 楊顯榮教授

貴學院在提升學院層次的基礎上，不斷進行課程的評審，非常難得的提升經

歷，很值得研究，很值得敬佩，希望有機會將來到學院參觀交流及分享。

3) 中西創新學院  副校長霍啟昌教授

平時不太了解這所學院是怎樣的運作，通過會議的交流已很深入的了解到他

們是怎樣的運作和提升，很好。

4) 聖若瑟大學  陳錫僑教授

聖若瑟該大學也準備做評鑑，聽了我們的介紹後，很希望以後有機會取經。
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5) 東北師範大學  張紹杰副校長 

護士是需要學士學位教育嗎？你們在 15 年前已開始提升，為什麼要提升至學

士學位呢？師資怎樣準備，用什麼辦法。我們的回應：我們認為護士需要什

麼教育層次是由社會需要來決定的。澳門的市民生活質素好、平均預期壽命

高，除了特區政府的政策有功勞外，也有醫護人員的努力在內。澳門在快速

發展，進入老齡化，人們對健康愈來愈重視，所以培養健護理人才，是社會

一個很重要的策略。現在護理界已需要博士層次的人才。人才不是一朝一夕

培養出來，學院在 80 年代開始已經用請進來、送出去的方針來培養教師。特

別重視為師者的個人品格，和如何影響和教育學生成才能力的要求。 

 

6) 葡萄牙新里斯本大學校長  要注意專業的訂定標準，需動員專業團體參與。 

 

7)  北京第二外國語大學校長   周烈教授 

    主題演講非常好，品格的教育確實是非常重要的。 

 

8)  復旦大學副校長   陸昉教授及校長助理 

    復旦也有護理學院，希望兩校會有交流，非常認同，將學生的培養提升為人

培養的層次。也很欣賞學院的報告。 

 

9) 香港學術及職業資歷評審局總幹事  范耀鈞博士 

   用親身經歷在澳門社會中起示範作用，很重要而且提升的經歷是一步一腳

印，希望學院同仁以後到香港找他，再與他詳談。 

         

10) 香港自資高等教育聯盟   張寶德秘書長 

很好的一個報告，很欣賞學院走自己的路這個精神 

但對於日後用自願原則這個模式有懷疑，同為沒有人會自願，所以更為欣賞

我們這種自發自立的動力和能力。 

 

11) 澳門高等教育輔助辦公室  蘇朝暉主任   

把問題帶出來讓大家對護理高等教育更好認識，很好的事 

    “自願”為原則來發展評鑑，是很好的一個建議。 

    品格為教育的目標也是一個很需要關注的課題。 

 

中葡高等院校校長論壇的收穫 

 

聽各位校長的報告，雖未有很多的參與，同為未有葡文的課程，但對葡文的

學習有新體悟，認為學院應盡早開展葡語人才的培養。並對澳門與葡國合作

和葡國高等教育有新的認識。 




